

ポイント

○プラス金利が適正でもゼロ金利継続が必要
○過去の日本は効果試すチャンスを生かせず
○FRBの迷いは不完全情報下の難しさ象徴

植田 和男

東京大学教授

「フォワードガイダンス」という言葉が金融政策をめぐる議論でよく使われている。広く様々な意味に使われているが、以下では通常の政策手段である短期金利の近い将来の動きに関する情報発信という点に焦点をあて、日米の経験を振り返ることにする。

「フォワードガイダンス」は、例えばゼロ金利の長期継続宣言のように、近い将来の政策金利の経路について市場が暗黙のうちに形成している期待とは異なる経路を中央銀行声明が出されている。

米連邦準備理事会(FRB)

ばれてきた。2000年8月に解除されたが、01年3月の量的緩和策の採用時やリーマン・ショック以降にも類似の声明が出されている。

米連邦準備理事会(FRB)

もつとも今年3月には「現実のインフレ率が2%以下でインフレ想も安定していれば、資産買入れが終了した後もかなりの期間」と表現を逆に抽象的している。

日銀とFRBの「フォワードガイダンス」は、その少なくとも一部が利回り曲線(イールドカーブ)にある程度の影響を及ぼしたものと多くの研究

によれば、ゼロ金利を続けるためには、テラー・ルールによる前提に影響を及ぼす。仮に市場がこうした方針を示すと、ゼロ金利の将来経路を示すと、ゼロ金利がマイナスの値を示す時には、これを実現できないのでゼロ金利である。

仮に市場がこうした方針を示すと、ゼロ金利を及ぼすためには、テラー・ルールよりも雇用率が期待に影響を及ぼす。仮に市場がこうした方針を示すと、ゼロ金利がマイナスの値を示す時には、これを実現できないのでゼロ金利である。

このように、ゼロ金利はマ

の目標からの乖離および国内総生産(GDP)ギャップで決めるというものである。もちろんルールがマイナスの値を示す時には、これを実現できないのでゼロ金利である。

仮に市場がこうした方針を示すと、ゼロ金利を及ぼすためには、テラー・ルールよりも雇用率が期待に影響を及ぼす。仮に市場がこうした方針を示すと、ゼロ金利がマイナスの値を示す時には、これを実現できないのでゼロ金利である。

このように、ゼロ金利はマ

レ予想を閾値(いきち)とする解除条件を検討している。

それによれば、この方式が

以上のセロ金利の継続を意味するのに對し、テラー・ル

ルでは14年前半の解除とな

ることなどが示されている。

以上は、12年末から最近まで

本格的な「フォワードガイダンス」政策を実行しようという意

思で、FRB内部に存在した

可能性を示唆する。

しかし先述のように、今年

に入り、こうした姿勢には揺らぎが生じているようにも見え

る。1つには失業率が内部モ

デルの予想以上に急速に低下

し、解除条件の再設定を迫られると想像される。長引く異

常な失業率が、FRBの予想

よりも、しばらくはゼロ金利を続

けるという選択はなされなか

ったことなどがわかる。

このように、ゼロ金利はマ

レ予想を閾値(いきち)とする

解除条件を検討している。

それによれば、この方式が

以上のセロ金利の継続を意味するのに對し、テラー・ル

ルでは14年前半の解除とな

ることなどが示されている。

以上は、12年末から最近まで

本格的な「フォワードガイダンス」

政策を実行しようとする、こ

の方式の適用は15年半ば過ぎ

ることなどが示されている。

以上は、12年末から最近まで

本